

que las Mugerres suelen aderezar su rostro, aunque à costa fuya, pues les come el color, y les gasta la dentadura. El *litargyro*, ò *almartaga* es como espuma de plomo, segun Tamarid; pero Dioscorides dice, que es una mezcla de plomo, de tierra, y de cobre, que escupe de sí la plata quando la afinan en las hornazas.

### CAPITULO III.

## DE GUAJACA,

### YUCATAN, CHIAPA,

## Y VERA-PAZ.



LA Provincia, y Obispado de Guajaca está à la parte Oriental de Acapulco, Tlascala, y Mexico, y à la parte Occidental de Chiapa, y Guatemala, en una garganta de tierra, entre el Golfo Mexicano en el Mar del Norte, y entre el Mar Pacifico, ò del Sur. Tiene 120. leguas de mar à mar. Juan Nuñez de Mercado fue el primer Español, que el año de 1522. entrò à pacificar esta Provincia por orden de Hernan Cortès. No hay Rio en todo este Obispado, que no lleve oro, tiene cacao, seda, y otros frutos. Hay en él 350. Pueblos, y en ellos, y en 300. estancias havia mas de 1500. Indios tributarios, segun Herrera. Son celebres los polvos de Guajaca, y sirven para echar en el Chocolate, y llevan porcion à España. El año de 1723. se cogió en los montes de Guajaca una Aguila de

de dos cabezas, del tamaño de un Guajolote, ò Pabo, y de su color, era polluelo, tenia las dos cabezas como se pintan de ordinario: la mataron de un flechazo, y la embió el Obispo al Marqués de Valero, Virrey de Mexico, donde estaba quando yo pasé por allí. Dicen que havia otra con ella del mismo genero. Hay en esta Provincia 13. Lenguas diferentes. En Coatlan dice Herrera, que hay una cueva muy ancha, por la qual han entrado muchos, y creen que va à salir à la Ciudad de Chiapa, que está 200. leguas.

Antequera, ò Guajaca es la capital de la Provincia al Sudeste, 80. leguas de Mexico. Los primeros Fundadores fueron Juan Nuñez Sedeño, y Hernando de Badajoz. Dióle titulo de Ciudad à 25. de Abril de 1532. Carlos V. Hay Dominicos, Agustinos, Mercenarios, Jesuitas, Franciscos, y otros Religiosos, Monjas, y Colegios. Empezò la Cathedral el Presidente, y Governador Obispo Don Sebastian Ramirez: los pilares son de marmol, de una pieza muy grandes, y gruesos. Villaseñor dice, que tiene 60. Familias de Españoles, y Mestizos.

El Rio de esta Ciudad se hunde debaxo de tierra, frontero de Cimatlan, y va à salir dos leguas à las Sierras de Coatlan. Cerca está el hermoso, y celebre Valle de Guajaca, de 8. leguas de largo, es llano, apacible, templado, y de ayre muy saludable, à donde abundantissimamente se dan varios generos de cosas, especialmente frutas de España muy sabrosas. De este Valle se intitulò Marqués el inclyto Capitan Hernan Cortès. Oy posee este Marquésado Don Diego de Aragón y Pinateli, Cortès Pimentel y Mendoza. En Mexico está el Governador del Estado, cuya Jurisdiccion se estiende à 20. Pueblos de Guajaca, 45. de Cuernavaca, 14. de Toluca, 6. de Cuyoacan, y otros en otras partes, que son 91. por todos. Calle dice, que

que à 6. de Julio de 1525. dio Carlos V. à Corrés el título de Marqués, con 200. Vassallos tributarios, y jurisdiccion civil, y criminal. Herrera dice, que el Valle de Guajaca tiene 16. leguas de largo con muchos Pueblos. En la Cathedral hay una Cruz, que pretendieron quemar con gran furor el Draque, y otros Hereges en Aguatulco, y no le ofendió el fuego, que le estuvieron aplicandole 3. dias con brea, y alquitran. Era tradicion entre los Indios desde su Gentilidad, que la puso un Varon Santo, que agora creen algunos fue Santo Thomàs Apostol, en cuya memoria hay en esta Provincia un Pueblo de su nombre, y siempre la adoraron los Gentiles; no se sabe de que madera es. Se trasladò à Guajaca el año de 1609. y està con gran veneracion en una hermosa Capilla, que le edificò el Obispo Don Juan de Cervantes.

Los otros Pueblos son *San Ildefonso de los Zapotecas*, que poblò Alonso de Estrada, 20. leguas de Antequera, abunda de oro, algodón, y maíz, y havia mas de 300. Indios tributarios. *Santiago de Nixapa* 20. leguas al Oriente de Antequera. La *Villa del Espiritu Santo*, en la Provincia de Guazacoalco, en la Costa del Mar del Norte, en los confines de Tabasco, 90. leguas de Antequera, la poblò Gonzalo de Sandoval el año de 1522. tiene como 50. Pueblos de Indios. Los *Miges* son los Indios mas valientes de Nueva España, tienen barbas largas, viven en las Sierras de los Zapotecas, y son ligerissimos, y para huirse dexan caer por las sierras. Se conquistaron à pie, y con perros, por no poder entrar los Cavallos.

La *Miseca* està al Oriente del Rio de los Yopes, 6. leguas de Acapulco, y este Rio divide el Obispado de la Puebla de Arzobispado de Mexico. Dice Herrera, que los Españoles empezaron à criar seda con los morales de la tierra, de que se servian los Indios para hacer papel de la segunda corteza, y los

los Españoles plantaron tantos morales de España, que entonces se cogia infinita. El Oidor Delgadillo fue el primero que empezó à criar seda en Mexico. *Aguatulco*, Puerto en el Mar del Sur, en 15. grad. y medio, grande bueno, y frequentado. *Teguntepeque*, al Oriente de Aguatulco, sobre el Mar del Sur, Puerto razonable, y el Pueblo es grande, 45. leguas de Antequera. Cerca de *Cuyztata* hay una mina de crystal beril, segun Herrera. Es el *Beryllus*, de que hay 9. especies, segun Plinio. Son piedras de color verde, y transparentes, y se hacen de figura de 6. angulos. En esta tierra viven algunos Indios en los agujeros de Sierras altissimas, como pajaros. Hay dos muy altas, que por el pie están muy apartadas, y por las cumbres se juntan tanto, que los Indios, quando pasan por ellas, ponen un pie en la una, y otro en la otra. Y hay una cueva, que parece laberinto, con una Fuente, y un Riachuelo, como trae Herrera.

De las Sierras de la Provincia de Zapotecas, que està al Norte de Guajaca, sale el Rio de *Alvarado*, que desemboca en el Golfo Mexicano, al Oriente de la Vera-Cruz, y al Poniente del Rio de Guazacoalco, passa por la Provincia de *Chinantla*. El Rio de *Guazacoalco* nace en las Sierras de los Miges, y Choantales, cerca de Teguntepeque, y con las vertientes de las Provincias comarcanas de Chiapa, y los Chontales, va à dar al Mar del Norte. En la boca de *Aguatulco* pueden entrar Navios, segun Herrera. En estos Rios hay muchissimos Cedros, y se fabrican Navios. En *Tacotalpa*, d. *Alvarado* se hacen los Navios hasta la cubierta, y despues se llevan à concluir à la Vera-Cruz. El Cedro es madera fuerte, olorosa, y colorada.

*Yucatan* es una Peninsula, que tiene de bojeo mas de 250. leguas, segun Herrera, y 300. segun Gil Gonzalez. La parte mas Septentrional es el famoso Cabo de *Cotoche*, en 21. grad. y medio largos.

gos de lat. Sept. En la Vanda de Oriente cita el Golfo de Honduras, y à la del Poniente la Bahía de Campeche, y de Tabasco, y al Mediodia forma una garganta de tierra por donde confina con Chiapa, Guatemala, y Vera-Paz. y al rededor de la Península hay muchas Isletas, baxos, y arrecifes. Al Oriente de Cotoche està el Cabo de San Antonio de la Isla de Cuba, y es el estrecho, y puerta por donde entran en el Golfo Mexicano los Navios de España, y queda formado el Seno, ò Golfo Mexicano casi redondo prolongado Leste Oeste. Los Indios llamaron à esta tierra *Peten*, que quiere decir Isla, porque entendieron que lo era.

Francisco Hernandez de Cordova fue el primer Capitan, que entrò en esta tierra el año de 1517. En el Cabo, que llamaron de Cotoche, porque el Cazique los llamaba à voces, diciendo: *Conz cotoche*, que significa: Venid à mis casas; pero el traydor los llevò à una emboscada donde tenia su gente, à quien despues de una porfiada refriega hicieron huir los Españoles. Llegaron à Quimpech, que llamaron Campeche, pasaron à Potonchan, donde mataron 47. Españoles, y dieron muchos flechazos à Francisco Hernandez, de que despues murió en Cuba. Se retiraron los Españoles por la muchedumbre de Indios que agudios, y heridos, y muertos de sed pasaron mil trabajos para bolver à Cuba. Llamaron Yucatan à esta Provincia, porque los Indios les decian *Tiloquitlan*. El año de 1518. fue el Capitan Juan de Grijalba à Yucatan, y viendo casas grandes, y adoratorios de oal, y canto, y la gente vestida, y muy galana, dijo, que parecia esta tierra una Nueva España, y en Potonchan le mataron 3. hombres, hirieron 60. y à él le dieron tres flechazos. El año de 1519. fue Cortès à Cozumel, y allí llegó Geronymo de Aguilar, que estava cautivo en Yucatan. El año de 1527. fue Francisco de Montejo por Capitan, y Adelantado de

de esta Península, de que reduxo algunas Provincias, como trae Herrera; pero fuè preciso à los Españoles desamparar la tierra por falta de socorro de gente, y bastimentos, y por el valor, y resistencia de los Indios, que quando se retiraron los Españoles de noche los siguieron, y huvo Indio, que corriendo un Español con su cavallo à media rienda, lo asió de la pierna, y lo detuvo como si fuera un carnero, porque havia hombres de grandes fuerzas. Buen creer, ò ponderar!

El temple es caliente, y muy humedo, no hay Rio, ni agua corriente en toda la Provincia; pero se halla el agua cerca haciendo pozos, y se ven tantas conchitas de mariscos debaxo de las piedras, que junto con ser la Costa muy baxa, ha dado ocasion de sospechar, que haya sido Mar en algun tiempo: es muy cerrada de montes, y no se dà trigo, ni semilla de España: no hay oro, ni otro metal de ningun genero; abunda de caza, especialmente de puercos, y venados: hay muchas gallinas, algodón, añil, buenos cavallos, y todo genero de ganados de España, y mucho palo colorado, que llaman de Campeche. La Costa es baxa, sucia de peñas, y pizarrales muy asperos, que gastan mucho los cables de los Navios: tiene mucha lama: los Navios grandes han de ir bien apartados de la Costa. Atraviessa à Yucatan una sierra pequeña, que empieza cerca de Champoton, y vâ hasta Salamanca. Los Indios son muy valientes, y guerreros, y pelean con mas arte, y ardidés que los demás. Sus armas eran espadas de cinco palmos de madera durissima, lanzas largas con puntas de pedernal, flechas, y otras armas: vestian escaupiles, ò sayos de algodón colchados, ceñidos hasta medio muslo. Viven mucho, y se hallò un hombre que llegaba à 300. años, y otro à 140. segun Herrera. El de 140. puede pasar; el de 300. es demasiado creer.

Aqui encontraron los Españoles casas labradas

de cal, y canto, torres, y adoratorios con muchos Idolos de barro, con caras de demonios, de mugeres, y de otras malas figuras, y eran tan torpes, que daban culto en Idolos horribles à la abominacion mas execrable de la naturaleza, y en ellos encontraron sangre fresca de crueles sacrificios; y lo que mas les admirò fuè ver Cruces pintadas, y de piedra, de que inferen algunos haver estado allí Santo Thomàs Apostol. Mala consequencia; pero despues se supo, que en Mini un Sacerdote Indio, llamado Chilam Cambal, tenido entre los Gentiles por gran Profeta, dixo poco antes que llegassen los Españoles, que en breve tiempo iria de àzia donde nace el Sol gente barbada, y blanca, que llevaria levantada la señal de la Cruz, que les mostrò, à la qual no podrian llegar sus Dioses, y huirian de ella, y que esta gente dominaria la tierra. Con esto el Señor de Mini puso una Cruz de piedra en los patios de los Templos, y la empezaron à adorar, y por esto, quando llegaron los Españoles, les preguntaron si iban de donde nacia el Sol, como traen Herrera, y Gil Gonzalez. Possil-le es. Tenian una especie de bautismo, y de confession, y sus Sacerdotes les daban sus penitencias.

*Mèrida*, casi en medio de la Provincia, en 20. grad. largos de lat. Sept. y en 289. largos de long. segun Le Isle, al Sur-Ofte del cabo de Cotoche, 12. leguas distante de la Costa del Mar, la fundò el Adelantado Francisco Montejo el año de 1527. la llamaron Mèrida por los grandes edificios que hallaron los Conquistadores, pareciendoles à Mèrida de España: y causa admiracion, que no habiendo en esta Provincia ningun genero de metal, se pudiesen labrar tan grandes piedras, en que havia esculpidos Idolos, y hombres desnudos con orejeras; de donde se infiere que eran Templos, y que fuè tierra de mucho lustre. Es capital de la Provincia en que reside el Governador. Se erigió el Obispado por los años

años de 1540. Se edificò la Cathedral, y costò mas de 2000. ducados. El Convento de San Francisco es de los mejores de Nueva España. Tambien hay Colegio de la Compañia, Monjas, Hermitas, y Hospitales. La Cathedral es la Parroquia de toda la Ciudad, y el año de 1642. havia 45. Doctrinas, que administraban los Franciscos, y Dominicos, y havia 1130964. Christianos, segun Gil Gonzalez.

*Valladolid* sobre la Costa Oriental de la Peninsula, al Oriente de Campeche, y al Sudeste 31. leguas de Mèrida. Tiene 700. vecinos, buenos edificios de cal, y canto, calles, y plazas bien trazadas. La fundò el Adelantado Francisco Montejo, y tenia en su comarca 150. Indios tributarios. *San Francisco de Campeche* sobre la Costa Occidental de la Peninsula, en 19. gr. largos de lat. Sept. al Sudeste, 33. leguas de Mèrida, la fundò el Adelantado Francisco Montejo y le diò su nombre. Tiene un Puerto razonable en el Golfo Mexicano, aunque de poco fondo. Hay en sus contornos mucho palo colorado, y en toda la tierra muchos arboles, y maderas, en especial de Cedro, de que se hacen fuertes, y hermosos Navios, y aqui se hizo la Guadalupe, que vino de Capirana de Azogues el año de 1723. y despues se perdiò cerca de las Costas de la Española.

*Salamanca* sobre la Costa Oriental de la Peninsula, al Sudeste de Campeche. La fundò el Adelantado Montejo, y le diò el nombre de su Patria Salamanca. *Bacalar*, pequeña Provincia, sobre la Costa Oriental, al Sur de Valladolid, y al Norte de Salamanca: hay en ella un lago mediano prolongado Norte Sur. *Chetumal*, pequeña Provincia, sobre la Costa Oriental, al Sur de Bacalar. *Conil* en la Costa Septentrional, al Oriente del Rio de Lagartos, y al Poniente de Cotoche, en una pequeña bahia. Los Puertezuelos que hay, dice Herrera, que son Cicla, Telichaque, Cical, y Cauquil.

quil. El Pueblo de *Tirrah* era famoso, en él vivian los Cheles, que dieron licencia à Montejo de poblar en *Chicheniza*. Tambien lo recibieron los de *Tutuxiu*, y estos por vengar à los Españoles quando se retiraron, hicieron sangrienta guerra à los Cocomes.

La Provincia de *Tabasco* pertenece al Gobierno de *Yucatàn*, y està sobre la Costa del Golfo Mexicano, al Oriente de *Guazacoalzo*, al Norte de *Chiapa*, y al Poniente de *Yucatàn* tiene de Norte à Sur como 40. leguas, desde la Costa à *Chiapa*, y casi lo mismo de Leste à Oeste. Es tierra llena de esteros, lagunas, y pantanos, y asì se anda por ella en barcos, y canoas. Es muy humeda, y caliente, y muy fertil de pastos, de maiz, y de ganado bacuno: pero lo que mas abunda, y enriquece la tierra es el Cacao, de que llevan gran porcion à la *Vera-Cruz* para el abasto de Mexico. *Juàn de Grijalba* llegó el año de 1518. al Rio de *Tabasco* llamado así del nombre del Cazique del Pueblo inmediato, y por ser el primer Español que lo descubrió, lo llamaron el Rio de *Grijalba*. El Cazique le dixo, que si se hacía guerra, tenia prevenidos tres Xiquipiles de gente, que eran 249. hombres. Lo recibió con agasajo, y regalò muchas piezas, y armaduras de oro, y de madera cubierta de oro, y algunas piedras. *Grijalba* pasó adelante por la Costa, llegó al Pueblo de *Aqualunco*, que llamaron la *Rambla*, al Rio de *Tonala* llamaron de *San Anton*, vieron las Sierras nevadas, y las de *San Martin*, dichas así por el nombre del primero que las viò. Se adelantò *Pedro de Alvarado*, y enttò en el Rio de *Papaloava*, y lo llamaron de *Alvarado*. Mas allà llamaron à otro Rio el de *Vanderas*. Llegaron à la Isla de *Sacrificios*, à *San Juan de Ulua*, y à *Panuco*.

El año de 1519. llegó *Hernan Cortès* à *Cozumel*, derribò, y despedazò los Idolos, levantò una Cruz,

*Cruz*, y un Altar, en que se dixo Miffa; llegó al Rio de *Grijalba*, ò de *Tabasco*, y por mas que exhortò à sus Naturales à la paz, le resistieron la entrada, y se hallaron en grande aprieto los Españoles, por el terreno lleno de zanjas, y lodazales, por la muchedumbre de la gente, y por el gran valor de los Indios, pues resistian firmes, y constantes, sin bolver pie atras, aunque morian muchos, y aunque la novedad de la gente Española, de los cavallos, de las armas de fuego, y en especial de la artilleria les causaba terror, y espanto, sin embargo peleaban intrepidos, hasta que los hizo huír el horrible estrago, que à cuerpo descubierto recibieron de la artilleria. Se cree que murieron mas de mil Indios, y quedaron heridos 60. Españoles, y al Pueblo se le diò el nombre de *nuestra Señora de la Victoria*, por la que tuvieron los Españoles en caso tan arriesgado. Está en la boca del Rio, al Poniente de la Laguna de *Terminos*, y es la Capital, aunque la *Gazeta de Mexico* dice, que *Toyatalpa* es cabecera de *Tabasco*.

*Laguna de Terminos*, ò de *Terminis* està al Oriente de *Tabasco*, al Sur de *Campeche*, y al Nordeste de *Chiapa*, sobre el Golfo Mexicano, en los confines de *Yucatàn*. El año de 1518. llegó aquí *Grijalba*, y creyendo el Piloto *Anton de Alaminos*, que era Isla, dixo, que aquella agua partia terminos con otra tierra, y la llamaron *Boca de Terminos*; y conociendo despues que era Laguna, la llamaron *Laguna de Terminos*, y por ser buen Puerto, la llama *Herrera Puerto-Real*, y *Lago de Xicalango*. Tiene algunas Isletas, y en el fondo desagua un Rio. Aquí hay mucho palo colorado para teñir, que llaman *Brasil*, y *Campeche*, y por aprovecharse de él, se establecieron algunos Ingleses. Y esta misma parece es la Laguna de *Bacalar*, de que habla la *Gazeta de Mexico* de 1739. donde mandò el Rey se pueble la *Villa de Bacalar*, que mas de 97. años es.

estuvo arruinada, y fue allí Don Antonio de Figueroa, Governador de la Provincia, y supo que las Rancherías de los Ingleses se estendian 34. leguas, y perdieron los Ingleses 42. Embarcaciones, 40. pilas de palo de tinta, con otros despojos, que cogieron los Españoles, y en la boca del Río Valis se fabricò un Fuerte con Baluartes, Artilleria, y Pedreros, para impedir en adelante la entrada à los Ingleses.

La Provincia de *Chiapa* tomò el nombre del principal Pueblo que tenían los Indios, està al Sur confinando con Tabasco, al Norte confinando con Soconusco, al Oriente de Guajaca, y al Poniente de Vera-Paz. Tiene como 40. leguas de largo, y poco menos de ancho, abunda de trigo, maiz, y otros frutos, y semillas. Hay ganados, excepto carneros, que son pocos, los cavallos son los mejores de la Nueva España, segun Herrera. La Capital es *Ciudad-Real*, en 18. grad. de latit. Sept. segun Herrera; pero Le Isle la pone en 16. y medio, al Sur-Oeste de Tabasco, y al Noroeste 70. leguas de Guatemala. Los Indios son Musicos, y Pintores. Su segundo Obispo fue Don Fr. Bartholomè de las Casas, ò Casaus, acerrimo, pero incauto Defensor de los Indios; y renunciado el Obispado, passò à España à defenderlos, y allí murió de 92. años. El Emperador Carlos V. diò Escudo de Armas à esta Ciudad. Los otros Pueblos son Chiapa, Acapala, Teopixca Comitlan, y Chaulan. En este País habitan los Zoques, Zendales, los Llanos, y Xiquipiles, 4. Naciones de Indios, que administran los Dominicos. Remesal trata largamente de Chiapa. *Peten* es una Provincia que està al Oriente de Chiapa, al Sur de la Costa del Golfo Mexicano, y Laguna de Terminos, al Norte de Guatemala, y al Poniente de Vera-Paz: en medio hay una Laguna bastantemente grande, y en ella una Isla, en que està el Pueblo de *Yaguastal*, ò los *Remedios*.  
Es.

Esta Provincia, y el País de los Itzaes, Indios bravos, que està al Norte del Peten, se acabaron de reducir à ultimos del siglo passado por la diligencia del Governador de Campeche Don Martin de Ursua, y del Presidente de Guatemala.

La *Vera-Paz* està al Oriente de Chiapa, al Norte de Guatemala, al Sur del Golfo de Honduras, y al Poniente de Honduras. Le dieron este nombre los Religiosos Dominicos por haverla pacificado, y reducido, no con las armas, sino con la predicacion del Evangelio, tendrà 30. leguas de travesias; es tierra humeda, y por esto mejor para maiz, que se dà dos veces al año, que para trigo. Hay algodón, cacao, y muchas aves de las que dàn las plumas de colores para las pinturas que hacen los Indios, que es grangeria de esta Provincia, y los Reyes de Mexico las llevaban de ella, que era la cosa mas estimada que tenían; y se juzgaba por gran pecado matar estas aves, sino pelarlas, y dexarlas. Tiene muchos Leones, Tigres, y Dantas, cuya carne comen los Indios. El Río de *Zacatula* divide esta Provincia de la de Guatemala, que desagua en Golfo dulce, donde desaguan tambien otros Rios, y por esto el agua es dulce, y se diò este nombre al Golfo, que despues sale à el Golfo de Guanajos, ò de Honduras, entre el Cabo de Tres puntas, y de Ibueras. En el se crian grandissimos pescados, en especial el Manati, ò Becerro marino. *Cobalan*, ò *Vera-Paz* es la Capital de la Provincia, y està casi en medio de ella al Nordeste, 30. leguas de Guatemala: se erigiò aqui Iglesia Cathedral el año de 1556. tuvo 6. Obispos, y el año de 1607. se agregó al Obispado de Guatemala, y se extinguiò el de Vera-Paz.

\*\*\*